

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 21 DE FEBRERO DE 1922

NÚM. 716

Página de la Dirección

La Política de Washington

En su último número publica el «Repertorio Americano» el picante artículo de Jacinto López titulado: «La Traición de Guatemala». Lo más importante del artículo son las apreciaciones que el autor hace acerca de la actitud del gobierno de los Estados Unidos en relación con los acontecimientos de Guatemala.

«En el más grande interés de la civilización está que estos aventureros salidos del cuartel sean inmediatamente eliminados y ejemplarmente castigados». Dice el articulista refiriéndose a los autores de revoluciones, y aludiendo a la actitud de Washington a junta: «Se ha publicado que Washington ha insinuado a los Gobiernos de Honduras y El Salvador, la observación de una política de abstención y de inercia en interés de la paz en Centroamérica». Y de esta insinuación de Washington, saca el autor esta cruel deducción: «Lo que quiere decir que Washington, en nombre de la paz en Centro América, condena a Guatemala al despotismo y a la guerra civil».

Y después de examinar los inconvenientes de la política de Washington, el autor hace sentir que es Centro América misma la que debiera afrontar directamente el problema de la organización de sus propios gobiernos.

Ya que es la oportunidad nosotros queremos pensar un instante en esa política de Washington de la cual este país nuestro fué una víctima o un pretexto. En esta política de Washington que parece humanitario e imaginada para servir a la civilización y a la libertad. Nosotros la vimos desarrollarse en un proceso completo y hubimos de sufrirla, con esperanza o con humillación. Es una política que parece saludable porque reclama el orden y la legalidad; que parece justa porque trata de poner a los pueblos a salvo de esclavitudes y vejaciones; que parece humana porque impone una conducta de honor en las repúblicas. Como simple teoría es hermosa. Pero en la práctica resulta repugnante y aun llena de peligros. Repugnante porque Washington se contenta con establecer una doctrina, la de no reconocer a un gobierno surgido de una revolución, pero ni dejar hacer a los pueblos lo que quisieran o pudieran hacer por sí mismos para salvarse de la tiranía, ni nada hace a su vez que implique la realización de su doctrina. Y llena de peligros, porque con todo da Washington a entender que se atribuye el derecho de resolver por sí mismo las dificultades de nuestras repúblicas, y acostumbra a nuestros hombres a buscarla para ser protegidos o excusados. Washington se ha constituido así en un especie de patrón de nuestros países. Nosotros debemos comenzar a pensar si ello nos conviene o si tolerando semejante política estamos cediendo nuestra libertad y reconociendo nuestra ineptitud para vivir independientemente. Debemos pensar cuál es la pretensión del gobierno americano, si es de dominio o de policía sobre nuestras repúblicas o si es un noble deseo de usar de su gran poder para mantener la paz en América o para salvar en ella los principios de la libertad. Para esto último los Estados Unidos tendrían que ser un juez eminentemente justo y desligarse con un perfecto desinterés humanitario de todo egoísmo, de no hacer presidir sus actos sino de un egoísmo profundo, el de hacer que la América se ordene y aproveche sus energías inmensas en bien del trabajo y de la justicia y de la civilización. Pero desconfiamos, como es natural, de que los Estados Unidos se contenten con una actitud meramente ética. Tememos que ellos pretendan ser la Roma de este mundo, de cuya última voluntad dependa la fortuna de los reyezuelos que nos gobiernan, y no la fortuna de nuestros pueblos, porque esto es también lo que resulta con esa actitud pasiva de Washington y es que en nada se benefician los pueblos y únicamente se aprovechan las clases que gobiernan. Así, Washington no mira a la salud de las naciones, sino que se pone en medio de los tiranos destronados y de los ambiciosos que los sustituyen para dar la corona al que, según el gobierno americano, representa entre nosotros la constitucionalidad. Para los Estados Unidos la constitucionalidad en estas repúblicas se reduce a saber cuál es el grupo de hombres que ha de gobernar, y de allí las contradicciones y torpezas que resultan de su intromisión en nuestros asuntos. Lo que menos les importa —dice López— es el régimen constitucional de estas repúblicas, y creemos que así es en efecto. Porque en nuestro sentir, el régimen constitucional no tiene por qué reducirse rigurosamente a la organización de un gobierno. Los pueblos se dan los gobiernos conforme a sus necesidades y es un derecho suyo el de darse sus propios gobiernos. El régimen constitucional es algo superior, es todo el sistema de moralidad bajo el cual un país se desarrolla o se perfecciona, es la práctica de todos aquellos principios a cuyo estímulo la sociedad se siente crecer.

La actitud de los Estados Unidos es aleccionadora, si fuese inspirada en el interés de las naciones, si quisiese ayudar a las repúblicas americanas a perfeccionar su sistema y a organizarse para servir mejor al ciudadano. Pero Washington se limita a dirimir una lucha de meros y ocasionales intereses de bandera. Y contra esto debemos estar alerta, porque no oculta su interés de

Noticias Mundiales

2.000.000 de pesetas le cuesta a España mensualmente la guerra de Marruecos

MADRID.—El Consejo de Estado arregló hoy los créditos necesarios para pagar el costo de la campaña de Marruecos que se calcula ascienden a casi 200 000 000 de pesetas mensuales. Estos créditos serán discutidos independientemente del presupuesto normal.

Se rumora que los ministros virtualmente han decidido que por o pronto las fuerzas españolas simplemente deben continuar la ocupación de las provincias reconquistadas en Marruecos y que mientras tanto se lleva a cabo una campaña de infiltración política pacífica entre las tribus para traerlas a un estado de ánimo en el cual consentan en someterse al control español.

Continúa la odisea de Zita y de sus cinco hijos

LISBOA.—La ex-Empetratriz de Austria, Zita, acompañada de sus cinco hijos, llegó a esta ciudad de paso para Funchal, a donde van los ilustres desterrados a juntarse con su esposo y padre.

Está firmado

WASHINGTON.—El tratado entre el Japón y China que comprende la solución de la controversia sobre Shantung, fué firmado el sábado por los representantes de los dos países. Asistieron a la ceremonia Arthur Balfour y el Secretario Hughes a quienes se lebe el arreglo. El barón Kato, el Embajador Shideiara y el delegado Hanihara firmaron en nombre del Japón y por la China firmaron Alfred Sze y Wellington Koo.

Turquía quiere concurrir

PARIS.—Ferid Bey, representante de Turquía en esta capital, ha enviado al Primer Ministro italiano Bonomi una carta, expresando su profunda sorpresa por el hecho de que su país no haya sido invitado para asistir a la Conferencia de Ginebra, la que tendrá un carácter eminentemente Pan Europeo, pidiéndole que dé los pasos necesarios para que el Imperio Otomano sea invitado, como las demás naciones del Viejo Mundo afectadas por las consecuencias económicas de la Gran Guerra.

El ex-candidato Bryan es puesto al tratado cuádruple del Pacífico

WASHINGTON.—William Jennings Bryan, antiguo candidato presidencial del partido demócrata, declaró hoy aquí que consideraba un grave error del senado aprobar el tratado cuádruple sobre el Pacífico, si no adoptaba una salvidad en virtud de la cual los Estados Unidos y las otras naciones signatarias se reservaran el derecho de acción independiente.

Construcción del canal de Silisia a Danzig

LONDRES.—Afirmó la prensa polaca que un sindicato compuesto de capitalistas polacos, está procurando obtener una concesión para la construcción de un canal de Silisia a Danzing, con objeto de estimular las relaciones comerciales entre ambas regiones.

Más de 200 mil hombres entrenados en el verano

WASHINGTON.—El departamento de la guerra ha planeado el entrenamiento de 27,000 oficiales y 180,000 soldados para el próximo verano, según informó hoy al comité de asuntos militares de la cámara el brigadier general William Lassiter, encargado de la preparación.

de Nuestros Redactores

Los niños merecen nuestra atención

En un país como el nuestro donde se ha marchado a paso de trote en materia de legislación, es lamentable y es doloroso el abandono absoluto que se han hecho de la infancia, que no encuentra en el Estado la organización que en los países más perfectos en organización social se le dispensa por medio de leyes sabiamente concebidas y prudentemente aplicadas. En nuestro país, es fuerza reconocerlo, se ha descuidado lamentablemente la cimentación del futuro, porque la infancia es el porvenir, el niño de hoy es el hombre de mañana, y se ha legislado para el hombre de hoy y no se ha legislado para educar desde su infancia al hombre que mañana tendrá sobre sí la responsabilidad de hacer obra buena para la patria.

Esta negligencia desconsoladora en que vivimos, despreocupados completamente del porvenir de la niñez, nos traerá fatales consecuencias, que tendremos que lamentar más tarde sí, los encargados de subsanar este grave error social, no tratan de evitarlo.

Se impone la reglamentación del trabajo para los menores.

Es necesario cumplir estrictamente las leyes sobre la enseñanza primaria; y cuando todo esto sea una realidad evitaremos estos cuadros desagradables que nos ofrecen en los principales centros de la ciudad; cantidad desproporcionada de niños y niñas que vagan despiadadamente camino del vicio y de

la corrupción sin nadie que vele por ello, sin obstáculo en ese viaje de fracaso, sin una mano protectora que los detenga en esa penosa marcha al abismo. No se ha empezado por donde se debía, mejorando el ambiente social por su base, con leyes que contemplan y amparen a la niñez, protegiéndola en su desarrollo (por medio de ejercicios físicos) y educación y es necesario que se reaccione hoy porque todavía estamos a tiempo y que se dicte leyes especiales de protección para la infancia que hoy cruza su existencia sin gobierno, sin amparo, sin rumbo, en una continua vecindad con el delito, germinando en ella la mala semilla expuesta en todas las tempestades de la vida, para terminar generalmente en un naufragio moral.

He ahí, a vuelta de cada esquina el cuadro triste, trágico, doloroso, que conmueve y apena, un enjambre de pequeños iniciándose, a horas avanzadas de la noche, en la depravación con una inconciente sonrisa cínica en los labios y acogiendo el mal ejemplo que ha de torcer en ellos todos los sentimientos familiarizándolos con la delincuencia. Y espantan esas niñas ingenuas, aún, lanzadas al arroyo en plena virtud para que vayan mañana a golpear, impulsadas por el hambre, las puertas de cualquier lupanar.

Es doloroso el abandono en que se encuentran, expuestas a una serie de contingencias siempre fatales para ellas,

a merced de cualquier desalmado que quiera aprovecharse de su inexperiencia e ingenuidad, a pesar de que muchas de ellas, desgraciadamente, ya están prístituidas física y moralmente.

Nosotros hemos oído con honda conternación la respuesta impúdica a una insinuación criminal. Porque, en tan baja esfera social, la inmoralidad no se detiene ante la inmoralidad, y empuja brutalmente a sus víctimas comprandoles el alma, como Mefistófeles, para que por una atracción de placer, o talvez por unas cuantas monedas, entreguen su vida al antro que ha de colocarlas al margen de la sociedad.

Y lo grave del caso es que ya no se trata de simples hechos aislados, sino que el mal se difunde en forma tan alarmante, que nos hace meditar sobre el porvenir que nos espera cuando esa caravana de niños llegue a la mayoría de edad.

Toca, pues, a las autoridades tomar energicas medidas para que este mal social desaparezca.

Creemos, pues, que ha llegado la hora de contener esa corriente de vicio y de la perdición, dictando atinadas medidas de previsión social. Sembremos en surco hondo y en tierra fértil para que arraiguen bien las raíces y sea sabia vigorosa la sangre que dé vida a las generaciones de mañana.

JOTEMECE

El asunto de El Líbano

Hemos sido informados de que aún Mr. Hopkins no le ha comunicado nada a la Compañía sobre los sucesos del Líbano.

Mr. Ford le envió ayer una carta a ese señor, exhortándolo a que les informe detenidamente, pues ellos, los socios, no pueden tomar ninguna resolución hasta no conocer el comunicado de Mr. Hopkins.

Por otra parte, sabemos de buena fuente que Mr. Ford no ha pensado en vender sus propiedades, pues como dijimos antes, la Compañía no tomará ninguna resolución hasta que el Administrador no les informe sobre los hechos del once.

Tan pronto tengamos noticias al respecto, las comunicaremos a nuestros lectores.

buscar aliados entre los grupos de políticos a los cuales favorece para desarrollar planes de dominio que en todo caso se reducen a un sistema de esclavitud constitucional a costa de la salud y del honor de los pueblos.

El personal docente de Cartago

Han sido convocados todos los maestros de la provincia de Cartago, ordinarios y especiales, para que concurran a una serie de conferencias pedagógicas que comenzarán el lunes 27 de febrero en el «Salón Campabadal» de la Escuela Jesús Jiménez. Esas conferencias se verificarán a las 8 horas.

Renuncias y nombramientos

Fuó aceptada la renuncia que presentó el señor don Héctor Guevara S., del cargo de Primer Comandante del Presidio de San Lucas.

Fuó nombrado Jefe Político del Cantón de Cañas, el señor don Juan J. Barrón O. en lugar del señor don Kubén Buez Ortega, quien pasó a ocupar otro puesto.

Algo que no se sabía en Costa Rica

Hojeando cónjes hemos leído en «La Prensa» de El Salvador, con fecha de 23 de enero próximo pasado, una noticia, de la cual casi no teníamos conocimiento.

En grandes títulos dice: «al saber que le había tocado el premio gordo, falleció. No pudo resistir la emoción de sentirse dueño de la enorme fortuna que le caía como llovida providencialmente del cielo» y más abajo lo siguiente:

«Capricho de la suerte fué el caso que pasamos a relatar. Cesáreo García, que durante toda su vida se dedicó a buscar fortuna por medio de su trabajo constante, no había logrado ni una sola de sus sonrisas. Pero por fin aquella quiso compadecerse de él, poniéndole en sus manos un billete de la pasada lotería, el cual salió premiado con cien mil colones. García, al recibir la buena, nueva falleció de la impresión».

Autoriza la noticia un conocido diario de esta Capital.

Nada, que cada día vemos más,

Acerca de Bolívar

El Sr. Noriega hace algunas rectificaciones históricas

San José, febrero 21 de 1922

Señor Director de LA PRENSA

Pte.

Muy señor mío:

Reitero a Usted mis más sinceros agradecimientos por su atención y paso a cumplir con mis deseos de hacer algunas rectificaciones sobre los conceptos achacados a Bolívar por Perú de Lacroix referente a los personajes granadinos que en primera línea figuraron en la guerra de la independencia de Colombia.

Es notorio que el conocido edecán del Libertador, Perú de Lacroix, concibió y empezó a escribir el célebre Diario que después terminó de redactar en Caracas cuando el Libertador se situó en la ciudad de Bucaramanga para observar de cerca los debates de la gran convención reunida en Ocaña, y en donde luchaban por organizar la gran Colombia los hombres más notables de aquellos tiempos, parciales unos del Libertador y los otros, sus más irreconciliables enemigos, a causa de las ideas dictatoriales que le achacaban al héroe sudamericano.

El General Francisco de Paula Santander, granadino y organizador de la victoria de Boyacá, el «hombre de las leyes» como lo calificó el mismo Libertador, era el jefe de los antibolivianos entre los cuales se encontraban los más esclarecidos varones de la entonces Nueva Granada. Es, pues, lógico suponer que ellos fueron el tema obligado de las conversaciones en las tertulias de los adictos a Bolívar. Por otra parte Perú de Lacroix fue un aventurero francés que sirvió a Napoleón I en la diplomacia secreta en las cortes de Inglaterra y Austria, por lo que se vio obligado a emigrar cuando la restauración de los Borbones. Era además servidor incondicional de Bolívar, no le sirvió sino a él, a diferencia de sus demás compatriotas y de los militares ingleses que se engancharon para servir a la libertad del Nuevo Mundo con la más noble abnegación.

Todas esas circunstancias lo manteniéron en una enemiga constante con los jefes granadinos a quienes nunca quiso. Nada de extraño tiene, pues, que él, hombre de una psicología extraña, pusiera capciosamente en boca del Libertador conceptos deprimentes para los personajes que no eran de sus simpatías por más que sus hechos y sus glorias están desde esa época consagradas definitivamente por la historia.

Es también notorio que los borradores del célebre Diario permanecieron un siglo en la Biblioteca de Caracas, y jamás los venezolanos pensaron en darlo a la publicidad, celando no blemente su custodia para evitarla, hasta que un colombiano, Rafael López, conocido en las letras con el seudónimo de *Cornelio Hispano*, sacó furtivamente una copia y en París le dió publicidad, y vino el escándalo.

En seguida, con habilidad digna de

encanto, el publicista señor Pinzón Uzategui se dió a la tarea de hacer las consiguientes rectificaciones históricas del famoso Diario, valiéndose de la opinión de venezolanos insospechables por su honorabilidad y experiencia como historiadores. Veamos el final de la razonada exposición del doctor don J. R. Azpurúa, que extractamos de la obra del Sr. Pinzón Uzategui: «El juicio que, del titulado *Diario de Bucaramanga*, hemos formado—sin que queramos amenguar la honra del autor—no es favorable. Por el conocimiento de algunas especiales circunstancias, por el estudio del manuscrito y examen de los *accidentes notables de la parte material de su forma*, pensamos que no debemos contribuir en manera alguna a que tenga lugar en la historia patria un documento destituido en nuestro concepto, de todo título de veracidad.

«Protestamos que en nuestro proceder actual no ejerce influencia alguna la veneración que tengamos por Bolívar, cuya memoria se ofende presentándole a la posteridad tan poco discreto al hablar de sus tenientes, compatriotas y amigos. Es sólo la *adhesión a la verdad histórica*, lo que ahora nos guía».

El mismo Dr. Azpurúa en asocio del venerable prócer de la independencia y compañero de Bolívar General José Félix Blanco, conociendo el texto original del *Diario*,—del cual fué depositario el primero durante muchos años—escribieron hace más de medio siglo la exposición que termina con estas palabras:

«Nosotros cumplimos un deber registrando en este lugar una protesta muy fundada contra proceder que falsea la historia de Colombia, y que profanar la memoria de Bolívar. Y dejámoslo probado que no es auténtico el tal *Diario* ni verdadera la relación que en él se hace como si fuese la expresión y el sentimiento de Bolívar que se dicen recogidos por Lacroix en los sesenta días de 1828 que permaneció en Bucaramanga el Libertador Presidente de la República de Colombia».

No contento el distinguido publicista señor Pinzón Uzategui con esto, solicitó de distinguidos historiadores, políticos y escritores contemporáneos, una opinión sobre el dictamen de los señores Blanco y Azpurúa. Contestaron en un todo de acuerdo con ella los señores Manuel Segundo Sánchez, General Francisco Testa García, Dr. Pedro Manuel Arcaya y Dr. Lisandro Alvarado, todos ellos miembros de la Academia de la Historia Venezolana.

Creemos haber cumplido con nuestro intento; pero recomendamos al lector consulte la *Crítica del Diario de Bucaramanga* del señor Pinzón Uzategui, en la que se refutan con claridad y sencillas los casos concretos a que se refiere la obra de Perú de Lacroix.

Soy de usted su muy atento seguro servidor,

F. F. NORIEGA

Palpitaciones Obreras

El Gremio de Panaderos acuerpa la huelga del inquilinato

Para dar a nuestros lectores buen servicio informativo, anoche estuvo en la Confederación un cronista de LA PRENSA para que tomara los apuntes respecto al movimiento iniciado para declarar la huelga del inquilinato.

Suscriben los cupones

Siguen suscribiendo los cupones los partidarios de la huelga; entre los firmantes hay empleados de comercio, empleados públicos y hasta uno que otro profesional; desde luego, el malestar condensado en protesta, no es propiamente de los obreros, sino de todos los perjudicados que son muchos.

Pliego firmado por los panaderos

El gremio de panaderos suscribió y envió un pliego de adhesión al movimiento; mañana, en Sesión Solemne, declararán en una Acta Especial, este gesto de solidaridad para con la Confederación; en campo aparte publicamos el pliego de adhesión.

Las mujeres asisten a las asambleas

En las asambleas que se han estado verificando, se nota un número

bastante crecido de mujeres. Ellas, cuyos salarios son más bajos que los de los obreros, se consideran doblemente perjudicadas con el aumento de los alquileres.

Los gastos se hacen por pequeñas contribuciones voluntarias

Para sufragar los gastos de hojas sueltas, cupones u otros que necesariamente se presenten, se procede a recoger pequeñas cuotas absolutamente voluntarias, siendo entendido que es para la campaña.

Un artículo que cayó como una bomba

Mala impresión causó en la asamblea la publicación de un artículo que salió en este periódico en la sección de «Tribuna Obrera». Fué debatido ardientemente. Sobre este particular LA PRENSA aclara que este periódico es campo abierto a todas las opiniones que sean de interés público y que no podría negar sus columnas a trabajos debidamente firmados y que desde luego son de responsabilidad particular. Por lo que se refiere al periódico, más bien hubo conceptos que agradecemos.

El Muellecito

Esquina PASAJE JIMENEZ

DEPOSITO PERMANENTE de Arroz, Maíz, Café, Frijoles, Manteca, Queso, Azúcar, Sal, Jabones y Candelas

VENTAS POR MAYOR Y MENUDEO

Teléf. 736 Crisanto Vargas V. San José

Del Valle se retira del Periodismo

Don Rosendo del Valle se retira del «Diario del Comercio» Se va con la Compañía Mayeada.

Con pena participamos esa noticia porque del Valle es un buen cronista y un mejor amigo.

Para don Rosendo no tenemos elogios, tenemos franca amistad y por ello lamentamos su retirada de las filas del diario nacional.

Es un soldado menos. Fero no un soldado caído, es un camarada que desintegra la fila para unirse a una buena compañía donde su labor necesariamente es meritoria.

Con la Empresa Consumo Mayeada se va un amigo; un compañero de lucha, de vengaja y de alegría, si es que la hay en la abor del cronista.

EL JOVEN AUDAZ

Por las Comisarías

Angelina Brenes le dió un ladrillazo a Miguel Brenes y después en compañía de María Ueña le dieron de palos. Así dice el parte de un teniente de ronda de la Segunda Sección, quien luego agrega: sin novedad.

—Victor M. Quijós y Enrique Chinchilla demandaron a Luis Muñoz porque éste les busca para matarlos. Qué Luis!

La Sociedad al día

VIAJEROS

Salió para Puntarenas la señora doña Amalia Lahaman de González y sus hijas.

—En «El Roble» se encuentra doña Nora de Collado.

—Para Palmarejos salió doña Estela de Fuentes y su hijo el joven don Manuel Fernando Fuentes.

—Para Puntarenas partió el Licdo. don Adán Acosta y su señora esposa.

—Regresó del Exterior el doctor D. Antonio Facio.

—En el vapor «Barima» que anclará esta semana en Puntarenas, llegará el doctor don Francisco Martínez Suárez Presidente de la Corte Suprema del Salvador.

Hoy partió para el exterior la señora doña Agustina Quijós v. de Bobilla y el joven don Julio Mezerville.

—Regresó de Naranjo la señorita Eida Aguilar.

—Salió para Turrialba don Mariano Guardia.

—Don Enrique Echeverría regresó de Barba.

—Para Golden Grove salió don Rogelio Guardia.

—Se encuentra de temporada en Puntarenas la señorita Emilia Delgado.

—Ayer regresaron de Puntarenas el Dr. don J. Dols Corpeño y sus dos hijas Julia y Victoria. En su breve temporada las acompañó la señorita Otilie Vargas, quien también regresó ayer.

—En Puntarenas se halla el poeta don Agustín Luján. Pronto ingresará a esta capital.

ATENTO SALUDO

Desde el domingo se encuentra en esta capital hospedado en el Hotel Franés, el nuevo Cónsul de Francia en Costa Rica, Mr. M. E. Neuville.

Nos complacemos en saludarlo muy atentamente.

HAGO constar que en esta fecha he vendido a don Eusebio Segura mi negocio de pulpería y casa de habitación situado en este lugar por la suma de \$ 1000 (mil colones), los cuales quedan depositados en el comprador para los efectos de ley. —CARLOS SALICETI P.—La Virgen de Sarapiquí, 17 de febrero de 1922.

La huelga estallará el primero de Marzo.

Todos los preparativos se están llevando a cabo para declarar la huelga el primero de Marzo, es decir, dentro de pocos días.

Para ello se publicará un manifiesto en que se expondrán detalladamente las razones y se hará un llamamiento a todos los perjudicados sean o no obreros.

Se recomienda el orden y la disciplina.

Es de justicia consignar, que a las asambleas que hemos asistido, siempre oímos hablar del orden y de la disciplina. Quieren los obreros demostrar de esta vez que para llevar una huelga a la práctica, no se necesita festinarla; basta imprimírle seriedad y carácter como principio fundamental.

Por hoy hasta aquí llega nuestra información y prometemos informar a los lectores del giro que vayan tomando los acontecimientos en este grave asunto, que ya debiera preocupar al Municipio y al Gobierno para que se solucionara satisfactoriamente. ¿Será que toman a broma la cosa?

Quién sabe hasta dónde tengan la razón; el tiempo lo dirá.

Fue cambiado el gordo

Hoy fué cambiado el número 18253 favorecido con \$ 40,000 00 en el sorteo del 5 del corriente mes.

Como se sabe, fué vendido en el Cairo y quedó repartido entre gente de color.

Clarence Whitter fué favorecida con dos décimos, Luta Smith con dos, James Austin con dos, y Jacobo Ford, Federico Ford, Joseph Marison y Allan Clark, con un décimo cada uno. Buen provecho.

Liga Nacional de Foot-ball

Esta noche, en las oficinas de «La Tribuna», celebrará reunión la Directiva de la Liga Nacional de Foot Ball. Asistirá el Consejo Supremo de la misma y se tratará de asuntos importantes. Asimismo se conocerá de la fecha en que debe principiar la Liga de este año.

¿Qué raro?

—Se nota cierta animación entre los petroleros con motivo del viaje de Mr. Wilson a Cuba. Los interesados no se explican ese viaje, al parecer de paseo cuando el Lic. Anderson abogado de la Compañía, y Mr. George Moreno están allá.

Bien puede ser una casualidad como cualquiera otra.

SE compra de ocasión y en perfecto buen estado un motor de 14 H. P. 110 Volts. Monofásico. Informes en la Sombriería Moderna de Gregorio Castro.

Turno en Santa Ana

Sr. Director de LA PRENSA

San José.

Tenemos el gusto de invitar a Ud. a un gran turno que se efectuará el domingo 26 de los corrientes. Hacemos extensiva nuestra invitación a los muchos lectores de su importante diario vespertino.

La Junta Edificadora

Atropellada por un caballo

Un caballo del joven don Guillermo Rodríguez atropelló a una niña de tres años de edad. Dichosamente la menor no sufrió ningún daño.

El señor Rodríguez fué llevado a la Agencia, y como esa oficina la abren hasta las 13 horas, tuvo don Guillermo que esperar mucho tiempo esperando que llegara el Secretario.

Por fin fué arreglado el asunto.

LA LONJA

G. ALONSO Y HNO.

HOY! GRAN INAUGURACION

Cantina - Repostería - Abarrotes

Frente al Banco de Costa Rica, San José

Liga y Caja de Ahorros Telegráfica

I

La Liga Telegráfica se compone de unos cuantos capítulos que resumen las necesidades de los empleados del ramo. Nació en el empuje de muchos atropellos cometidos por políticos vengativos; de las muchas pobreza tanto en lo moral como en lo material de sus empleados, y como bote salvavidas, nos acogimos a ellos para pedir justicia o para hacerla cumplir. Uno de sus triunfos fué el pequeño aumento obtenido en los sueldos y lo ha sido también—escudado por el señor Sub Director—el impedir a varios individuos que sin razón han tratado de que sean destituidos empleados del ramo. Pero parece que con estas victorias libradas en silencio—común refugio del telegrafista—y que en otro departamento las hubieran dado a conocer, para hacerle ambiente al jefe, fueran suficiente para que se duerman nuestros representantes sobre los laureles alcanzados.

II

Artículo 19.—El estímulo es un aliciente de gran valor para aquellos que tienen seguridad de que cumplen con su deber. La Liga, en su artículo 19, prevé este caso, pero hasta la hora no lo han puesto en práctica, y así vemos que solo en casos muy raros, un telegrafista de pueblo que durante ocho o más años ha observado buen comportamiento, es llamado a ocupar puesto mejor. Deber de los de la Directiva es indagar y constatar quines observan buena conducta y pedir al señor Sub-Director sean sacados del ostracismo en que consumen su vida y actividades; así habría en toda la República Telegráfica, estímulo y ascenso y se evitarían las recomendaciones oficiales con las cuales jóvenes de conducta no sana, pasan a ser jefes de otros que por sus años de servicio y aptitudes son más dignos de tal distinción. Tenemos por ejemplo en el ferrocarril del Este, esta norma de conducta. Allí ningún empleado pasa sobre otros de más años de labor y se le hace inútil todos los trabajos que haga para lograr sus fines sin antes pasar por la escalera ascendente que le dé su hoja de servicio y sus años de práctica. De esta manera la Directiva ayudaría a nuestro jefe a impedir que otros quisieran infringir tan útil y disciplinaria observancia en el Ramo Teleográfico. En el siguiente trataremos de surgir la forma de un mero escalafón a fin de que todos reciban su ascenso.

III

En nuestro anterior artículo quedamos por sugerir la forma de un escalafón, o escala ascendente, pero antes es necesario adelantarnos a ciertas preguntas que se nos pudieran hacer:

—Que por qué el señor Sub-Director no dá el ascenso sin el concurso de la Directiva? Si lo ha hecho, pero en casos aislados, conforme se lo han permitido las circunstancias, sin controlar de manera general a todos, tarea que no deja de

ser ardua y difícil, lo que ayudándolo la Directiva, se lleva a en buen orden; hasta la hora no hay plan definido. El escalafón se dividirá en cuatro grupos, o sean: Telegrafistas de la capital, de las ciudades, de las villas y de los distritos, con diferentes categorías entre sí. Estas se pueden asignar de acuerdo con los años de servicio, aptitudes y conducta. Sucesoria que todos lucharíamos por perfeccionarnos para lograr el ascenso que sería indispensable para ocupar oficinas inmediatas superiores. Queda así mismo demostrado que quien, sirviéndose de las alturas sin categoría, quisiera colocarse en mejor posición en nuestro ramo, provocaría un rompimiento, y es de suponer no podría colocarse a no ser en el puesto que le correspondiera por derecho y justicia. La Directiva ha perdido un tiempo precioso y una ocasión como nunca, tratándose de tener al frente de la Dirección más que jefe, un amigo y ligero, el que ha dado pruebas de ser el primero en defender el derecho del telegrafista. Todavía frescas en nuestra memoria están, las gestiones que hizo a fin de que se nos concediera de asunto el día del Centenario, día el cual nos iba a tocar pasar como esclavos, o como leprosos sociales, aislados del regocijo general; y sus gestiones fueron eficaces, y la puerta de nuestra jaula se abrió para darnos paso a disfrutar, por primera vez en los anales telegráficos, del día del Centenario. Y no hablamos de otros actos porque él sería el primero en reprocharnoslo, lo que he traído a colocación para hacer esta pregunta: Señores de la Directiva, ¿con un jefe así, por qué no han hecho obra más fecunda?

Por fin damos término a esta serie de cuartillas con la presente, no sin antes rendir las gracias a «La Prensa» por haber acogido en interés de los telegrafistas mis mal hilvanadas líneas.

Daremos a conocer a los particulares, aquellos capítulos puestos en práctica por la Liga, sean los de cuota forzosa con que contribuimos cuando un esclavo de Morse muere. Se reúnen unos doscientos y pico de colonos para dárselos a la familia doliente para su entierro. Lo otro es el hábito del ahorro que denominamos «Caja de Ahorros Telegráfica». Esta hace préstamos con los cuales ha redimido a muchos de la bancarrota en que ciertos usureros los han precipitado, con lo cual se ha escrito un capítulo altamente moral y práctico.

Es bueno, señores de la Directiva, seguir adelante, no estacionarse, hacer algo que sirva de modelo a cuantos centros por agremiarse estén; algo que sirva de acicate, o lección de civismo y previsión a los compañeros de Centro América. Algo en fin, que sea digno de los actuales tiempos y de las actuales necesidades porque a través de ellos, y que los ligeros comprendan que dejar perder lo creado, es volver a tiempos lejanos en que nuestros derechos eran pisoteados.

A. RODRIGUEZ

Febrero de 1922.

Las Becas Mexicanas

Como lo hemos anunciado, mañana a las 9 horas en la Biblioteca Nacional se verificará la segunda reunión del «Consejo» Adjudicador de las becas mexicanas.

Los encargados del escrutinio llevan ya el trabajo muy adelantado y esperan presentar mañana, el resultado de 6 asignaturas.

Los miembros de la Comisión, estudiarán detenidamente la resolución que adopten y según se nos ha informado, el número de votos influirá mucho en la elección.

Cada voto será tomado por tres puntos y cada atestado por cinco, y como es natural, el triunfo será por puntos.

En caso remoto de un empate, los interesados serán sometidos a un examen. La lucha será tenaz.

Como muchos estudiantes han votado hasta 10 veces en una misma asignatura, resultará que el triunfo va a ser por muy pocos puntos de diferencia.

En nuestra edición de mañana daremos los nombres de los agraciados.

COMPANIA ARTISTICA
—AMPLIFICADORA—
NEW YORK - CHICAGO - HABANA - MEXICO - COSTA RICA
DEPOSITARIO GENERAL:
Casa Bancaria BASILEO ACUÑA
Rep. a n. notes: ROSENDO Z. UBAU & Co.
Oficina: Casa BASILEO ACUÑA-San José
Calle Central entre Av. Cent. y 2ª C. S.

Víctor M. Brenes B.

Víctor Manuel Brenes Boza no necesita ser presentado a los lectores, es un joven estudioso a quien apadrinan elocuentes atados, que influirán mucho en el ánimo de la «Comisión Adjudicadora de las Becas Mexicanas», para que sea justamente agraciado con una de agricultura.

Brenes Boza no necesita autobombos, pero sus amigos exigen que se tomen en cuenta sus creencias, su estudio y su entusiasmo. Víctor no es un joven anónimo: es un talento.

FROILAN

RENOVACION

Cuadernos de 64 a 96 páginas de un solo autor

FALCÓ & BORRASE - EDITORES
TELÉFONO 884 - APARTADO 638
A TREINTA CENTIMOS TOMO

- La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.
- Miscelánea literaria, Juan Maragall.
- La Ciencia y la Metafísica, Carlos Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
- La canción triste (poesías), Vte. Medina.
- Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
- Homenaje a Francia 1918.
- Desde Europa, J. Enrique Rodó.
- Didálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall.
- Páginas selectas, Jacinto Benavente.
- Antología hispano-americana, Nicaragua.
- Malos vecinos, Georges Clemenceau.
- El patio azul, Santiago Rusiñol.
- De sobremanera, Jacinto Benavente.
- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
- El jardín de Epicuro, Anatole France.
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta.
- Artículos, Eça de Queiroz.
- Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte).
- Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco.
- El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

A CINCUENTA CENTIMOS

Pequeño Ideario, Angel Ganivet.

A UN COLON EL TOMO

La República de los soviets, L. Araquistain.
Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.

De venta donde Falcó y Borrásé

El Director de Policía acusa

a "La Nueva Prensa"

Copia de la nota

Señor—Juez Primero del Crimen— Ciudad—20 de febrero de 1922.—En el número 86 del diario «La Nueva Prensa» que me permito acompañar figura una nota «Incendios» que literalmente dice «Para esta semana entrante se preparan varios grandes incendios. Ya pueden las Compañías de Seguros ir preparando buena cantidad de libras esterlinas para cancelar las pólizas». He de tomar en serio la nota que antecede, desde luego que se trata de un asunto de suyo grave para que acerca de él quepan bromas de mal gusto; y por lo mismo que la función social más elevada de los encargados de vigilar el orden es la de prevenir el crimen, me hago eco del informe que lanza a la publicidad «La Nueva

Prensa» y pido a usted se sirva abrir una investigación al respecto. La sola tentativa de incendiarismo la castiga el Código Penal; de modo pues que su intervención y la mía en este asunto está plenamente justificada. Ruego pues a usted iniciar el sumario con el testimonio que puede dar luz en este asunto; la del Director del periódico anuncia los crímenes que se preparan. Creo por demás ofrecer a usted mi colaboración decidida y la de mis subalternos en el propósito que perseguimos porque ella ha estado siempre a las ordenes de la Administración de Justicia en cuanto se trata de coadyuvar a sus elevadas tareas. De usted muy atento y Seguro Servidor (f.) RICARDO MONGE, Director General de Policía.

La tiara con que fue coronado el Papa Pio XI es una verdadera joya de la orfebrería

Entrevista con el Cardenal Dougherty

La tiara papal con la cual fué coronado su santidad Pio XI el domingo ppdo. es un ejemplar magnífico de orfebrería; su base es de fieltro fino cubierto de un tejido de plata sobre el cual hay tres coronas, cada una de las cuales consiste de una tira muy fina de oro con joyas montadas y en el borde dos hileras de perlas de noventa perlas en cada hilera o sea un total de 540 perlas en las tres coronas. La primera corona tiene además de las perlas 16 rubíes, tres esmeraldas, ocho puntos de oro con granates, un aguamarina, un zafiro y tres rubíes de balaje. La segunda corona tiene diez esmeraldas, ocho rubíes de balaje, un crisolito, dos aguamarinas, seis rubíes pequeños y tres zafiros. La tercera corona tiene 16 rubíes pequeños, cuatro zafiros, tres aguamarinas, tres topacios, un granate, ocho adornos de oro cada uno con dos esmeraldas, un rubí de balaje y un crisolito, y ocho puntos de oro cada uno adornado con un granate. La parte superior de la tiara está cubierta con una capa delgada de oro sobre la cual están montados ocho rubíes y ocho esmeraldas. Esta cubierta termina en un globo de oro con esmalte azul sobre el cual hay una cruz formada por once brillantes.

La tiara llevará el escudo de armas del nuevo Pontífice adornado con topacios, esmeraldas y otras piedras preciosas.

La tiara tiene un total de 146 piedras preciosas.

dras preciosas de todos los colores y once brillantes, sin contar las seis hileras de perlas.

Al recibir en audiencia al Cardenal Dougherty ayer el Papa declaró que esperaba que los reglamentos del conclave fueran modificados de manera que permitan la participación de los representantes norte y suramericanos en futuros conclaves.

Hablando sobre su entrevista con el Papa, el Cardenal Dougherty dijo al corresponsal de la Prensa Asociada que estaba encantado con la afluencia de Pio XI abiendo encontrado muy bondadoso y de manera democrática. El Papa informó al Cardenal Dougherty que ya estaba bien informado de la generosidad de los norteamericanos, especialmente con Polonia, donde por su obra de caridad salvaron del hambre a varios millones de niños. En Polonia el Papa tuvo ocasión de encontrarse con Herbert Hoover, actual Secretario de los Estados Unidos, y expresó su admiración por el poder de organización de este personaje, que tanto se distinguió como jefe de los trabajos de alivio en Europa. El Papa declaró que la labor de socorro llevada a cabo en Europa bajo la dirección de Herbert Hoover es una de las proezas más grandes en su género que se han llevado a cabo en el mundo.

Tipos de cambio

434

New York.....	434 %
Londres.....	380 %
París.....	196 %
España.....	345 %
Italia.....	109 %
Suiza.....	425 %
Bélgica.....	190 %

Hamburgo 0.53 cts. oro am.

Amsterdam 37 cts. oro am.

San José, 21 de Febrero de 1922.

Salida de Correos

—El próximo jueves a las 8 se despachará correspondencia con destino a las otras repúblicas de Centro América, por medio del vapor estadounidense «CUBA.»

—El viernes próximo a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, China, Japón, Filipinas, Alaska, San Francisco Cal., Los Angeles, Chicago, San Luis, vía New Orleans; Sud América y Antillas, vía Cristobal, por medio del vapor inglés «SAN BRUNO.»

—El domingo 23 de los corrientes, a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia con destino a las otras repúblicas de Centro América por medio del vapor inglés «CAUCA.»

—El próximo lunes 27 se hará el despacho de correspondencia con destino a Europa y E. E. U. U., vía New York, y Habana, Cuba, que conducirá el vapor inglés «ULUA.»

SALIDAS DE PAQUETES

POSTALES

Para Centro América el miércoles a las 14 horas.

Para Canal Zone y Panamá el jueves a las 14 horas.

Para México y Alemania el miércoles a las 14 horas.

Para Estados Unidos y Centro América el sábado a las 14 horas.

San José 20 de Febrero de 1922.

Nevera para cantina

Se desea comprar una nevera para cantina de tamaño regular. Informes en LA PRENSA.

Cal de concha de Patarrá
EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES
Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.
Teléfono 1539.—Calle Central
Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

Hoy en los Teatros Regresan las Colonias Veraniegas

AMERICA

Ultimas funciones de la genial artista Consuelo Mayendia y su cuadro de comedias y zarzuelas que dirige el gran actor cómico, Cristóbal Sánchez del Pino.

VARIEDADES

Reestreno del emocionantísimo drama socialista «Tierra» por María Rosario. Magnífico programa por la orquesta.

TREBOL

Por última vez «Zingaros». Colosal creación de Italia Almirante Manzini. Gran éxito.

MARITIMAS

Limón, 21.—Ayer a las 17 horas zarpó con destino a New York, vía Habana, el vapor estadounidense «Pastores». Pasajeros: Luis Anderson, José y Zelda Aedo, Meta Witter y Herbert Wilson. Carga: 49077 racimos bananos, 1190 trozas balsa, 681 sacos cacao, 1955 sacos café, 150 jvas piña, una cajas piñas en conserva, una caja vainicas, una caja muestras tierra, una caja con partes de motor, peso 182675 kilos, 38 sacos correo.

—Anoche a las 23 h. zarpó con destino a Bocas del Toro, el vapor «Abangarez» sin pasajeros, carga ni correspondencia.

Limón 2.—Hoy a las seis horas salió procedente de Bocas del Toro, con 52 horas de travesía y consignada a Maduro hijos Sucs. la gasovela panameña «Gispy», de 5 toneladas, capitán Blandford, con 3 tripulantes. Sin pasajeros, carga ni correo.

El Capitán de Puerto

G. ACOSTA

Necrológicas

En Alajuela falleció el señor don Augusto Oreamuno persona muy estimada en esa ciudad.

A sus deudos, nuestra condolencia.

Ayer falleció en el Hospital de San Juan de Dios el señor don Rafael Cruz Arroyo de 55 años de edad.

Paz a sus restos.

Imprenta - Librería - Encuadernación - Casa Editorial

FALCO & BORRASE

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

Ediciones RENOVACION

CUADERNOS DE 96 PAGINAS DE UN SOLO AUTOR

FRENTE AL MERCADO, LADO NORTE

Casa de Fausto Calderón

Apartado 638 San José - Costa Rica Teléfono 884

Folleto - Periódicos - Revistas - Trabajos Comerciales de Todas Clases

PRECIOS ECONOMICOS

El salvamento de la civilización

[Hugo G. Wells es un notabilísimo novelista inglés, cuyas obras se agrantan en ediciones extranjeras. Asumbra por su imaginación y por la hondura de su pensamiento. De su último libro, «El Salvamento de la Civilización», desprendemos las postreras páginas para excitar a estadistas y maestros a que lean meditativamente la obra. Wells es maestro también.—JUAR RAMÓN URIARTE].

Los puntos principales son: primero, que durante el pasado siglo ha ocurrido un gran cambio en las condiciones humanas, y segundo, que un vastísimo trabajo de adaptación que será, inicial y fundamentalmente, una adaptación mental, tiene que ser comprendida por nuestra especie. Es un trabajo que los políticos, que viven al día, y los estadistas que viven de suceso en suceso, pueden retardar o ayudar grandemente; pero que no deben esperar ni conducir ni dominar. Políticos y estadistas forzosamente viven y trabajan en el plano de las ideas que encuentran a su alrededor. La condición de sus actividades está hecha para ellas. Pueden verse obligados por el peso de la opinión pública a ofrecerla; pero la fuerza motriz de esta gran empresa no debe venir de las fuentes oficiales, sino de continua presión docente de una muchedumbre convencida y cada vez mayor. En tiempo de fluctuación y de linderos derribados, la importancia del maestro—usando la palabra en su sentido más amplio—crece con la progresiva disolución del orden establecido.

La responsabilidad creadora del mundo pasa hoy a manos del escritor y del maestro de escuela, a los tratadistas de ciencias sociales y económicas, a los profesores y los poetas, directores y periodistas, editores y propietarios de periódicos, predicadores y toda suerte de propagandistas y toda clase de personas desinteresadas que pueden consagrar tiempo y energía a la reconstrucción de la idea social. La vida humana continuará siendo cada vez más peligrosamente caótica hasta que una idea social y mundial cristalice. Este—y no ninguna intuición existente—es el fin primordial de estos tiempos.

Necesitamos, pues, con prioridad a todas las demás organizaciones, una organización docente. Necesitamos, antes que toda otra obra, una obra de educación y de esclarecimiento. Necesitamos en todas partes entidades que apremien por un régimen de escuelas públicas mejor y más eficiente, por cursos más vastos y más racionales, por una relación mundial de sistemas pedagógicos, por una implacable subordinación de los gastos navales y militares a las necesidades docentes y por una oposición sistemática a los conflictos y enredos entre nación y nación, raza y raza, clase y clase. Me gustaría ver sociedades pedagógicas, organizadas como tales, surgiendo en todas partes, vigilando los cuerpos locales a fin de distraer las economías de la indigencia pedagógica de un distrito a otro de ahorro menos nocivo; vigilando el oscurantismo y la reacción y las perversas doctrinas nacionalistas en las escuelas y colegios y publicaciones locales, observando las demostraciones de buena voluntad o malignidad pedagógica en los miembros de parlamento y diputados; inspeccionando y dirigiendo la administración de las bibliotecas públicas; ayudando, cuando sea necesario, al abastecimiento de buena literatura en sus distritos; reuniendo fondos para una intensa propaganda pedagógica en los países pobres, como China, y en los atrozoamente educados, como Irlanda; y en relación con las demás sociedades análogas de todo el mundo. Creo que tales sociedades no tardarían en hacerse mucho más influyentes que los partidos, asociaciones y clubs políticos que tanta energía humana consumen hoy en las comunidades más pequeñas, podrían ejercer un sufragio poderoso y decisivo en gran número de contiendas políticas. Y un movimiento educacional es más tenaz que cualquiera otro movimiento social y político. Va educando a sus adictos. Lo que gana, lo conserva.

Ya sé que al por así toda la importancia de los tiempos que corren en las necesidades docentes, parecer en muchos lectores ignorar con exceso los profundos

conflictos étnicos, sociales y económicos que se nos vienen encima. Los ignoro, en efecto. Creo que nunca resolveremos las cosas humanas hasta que las ignoremos. Yo no ofrezco la menor insinuación respecto al partido que debe tomarse en cuestión como la de Francia y de Alemania, o la de los *sinnefein* y el gobierno inglés, o la lucha de clases. Y no ofrezco tal insinuación, porque creo que todos esos conflictos, y otros muchos actuales, son tan irracionales y destructores que es imposible para un hombre sano que desear servir al mundo identificarse con ninguno de los partidos beligerantes. Estos conflictos son simples aspectos de la grosera y apasionada estupidez e ignorancia y regionalismo de nuestro mundo presente. La guerra de clases, la arremetida y la resistencia para cierta vaga reorganización llamada Revolución Social, todo eso no es más que el resultado natural e inevitable de la sordida confusión moral e intelectual de nuestras ideas sobre la propiedad. El capitalista, el patrono, la clase proletaria, como esas, no tienen ni la inteligencia ni la conciencia de concebir limitación moral ninguna fuera del brazo vigoroso de la ley, sobre el uso de su propiedad. Su negra y obstinada ignorancia, la tope osaña que llaman empresas privadas, su inconsciente insolencia con el pobre, su necia y evidente indulgencia consigo mismo, van produciendo como resultado fatal el rencor feroz del obrero y del estropeado. De un lado tenemos codicia, insensibilidad e incapacidad. Del otro, envidia y sufrimiento agoneado a la rebelión vindicadora. En ninguno de los dos vemos luz, ni generosidad, ni voluntad creadora. Ni ninguno de los dos puede darnos la realidad que necesitamos. Ninguno de los dos es otra cosa que odio y agresión. ¿Cómo podría uno tomar parte por ellos?

El actual sistema, a menos que pueda desenvolver una inteligencia mejor y un corazón mejor, está evidentemente destinado a provocar nuevas guerras y a continuar disparando la sustancia que queda en la Humanidad hasta que el desastre social nos envuelva a todos. Y, evidentemente, el comunista revolucionario, en su actual nivel de educación no tiene el proyecto ni la capacidad de sustituir por un sistema más eficaz este ruinoso edificio de empresas privadas mal organizadas, que amenazan hundirse de un momento a otro. Pero en un nivel superior de inteligencia, en un nivel desde el cual es posible definir claramente las limitaciones de la propiedad privada y asegurar una cooperación verdaderamente leal y efectiva entre el individuo y el Estado, esta conclusión—es decir, el conflicto desesperado entre el manipulador de la propiedad y el fanático comunista, que está destruyendo rápidamente nuestro mundo—desaparece. Desaparece tan completamente como los motivos de un choque homicida entre dos borrachos desaparecen en cuanto se los separa y se los ponga bajo un buen chorro de agua fría.

Así, a pesar de su aparente urgencia, pido al lector que se aparte de esos actuales conflictos de política nacional, de partidos políticos y de lucha de clases tan completamente como le sea posible, o, si no puede apartarse por completo, que despegue en ellos un papel, indiferente a otra consideración, lo más conveniente posible a una educación amplia, elevada, general, sobre la cual podamos basar un nuevo orden social. Un esfuerzo decidido durante un breve período de tiempo, podría ahora reconstruir los cimientos de nuestra vida humana colectiva.

H. G. WELLS

Reproducido de «Repertorio Americano», San José, C. R.

Cuestiones del Telégrafo

Ahora que su estimable diario se ha ocupado en el asunto «Mal pagados los empleados del Telégrafo», para confirmar lo dicho por U. I. me permito hacerle algunas aclaraciones.

Los empleados que más trabajan y que prestan los mejores servicios son los telegrafistas. Hay empleados que disfrutan de tres meses de vacaciones sin hacer nada, todos los domingos, días festivos y aun toda la Semana Santa y son empleados que el que menos gana son \$ 80.00. Los telegrafistas ganan en los pueblos \$ 71.00 excepto los que tienen trabajo de tránsito que están aumentados con una cosa poca. Las horas de descanso son dos para el almuerzo y dos para la comida y a veces ni aun esas por horas, pues en ocasiones están almorzando cuando de pronto hay que transmitir un telegrama que urge; total se le fue el tiempo en que iba a descansar. No tienen vacaciones; domingos, días festivos, ni el Viernes Santo libre. ¿Habrá otros empleados los más esclavos?

En los pueblos ad honorem, sirven el correo, puesto delicadísimo. Hacía años que el telegrafista no tenía un día libre, hasta el día 15 de Setiembre de 1921 que por favor fué concedido por el actual señor Presidente de la República y señor Ministro de Gobernación que estaban muy agradecidos, con los actuales altos funcionarios.

Nos parece muy justo una de dos cosas: que se les aumente el sueldo o se les rebaje horas de servicio.

Un amigo de los telegrafistas.

OBRAS DE PIO BAROJA

CÉSAR O NADA.....	\$ 4.00
AURORA ROJA.....	3.50
LA PERLA DE LOS INDISCRETOS.....	3.50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.....	3.50
LAS INQUIETUDES DE SHANTI ANDIA.....	3.50
EL ARBOL DE LA CIENCIA.....	3.50
EL MUNDO ES ANSÍ.....	3.50
EL APRENDIZ DE CONSPIRADOR.....	3.50
CAMINO DE PERFECCIÓN.....	1.52
ZALACÁN EL AVENTURERO.....	1.25
EL TABLADO DE ARLEQUIN.....	1.20
PARADOX, REY.....	3.00
LA RUTA DEL AVENTURERO.....	3.50
LOS CAMINOS DEL MUNDO.....	3.50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE.....	3.50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA.....	3.55
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE.....	3.50
EL MAYORAZGO DE LABRAS.....	1.25

De venta en la Imp. de Falcó y Borrásé

CAFÉ

EL VAPOR
"AUSTRALIEN"
Llegará a Limón el 13 de Febrero de 1922.
E. M. NETHERSOLE
Teléfono 825 - Apartado 636

Notas breves

En la primera quincena de marzo será inaugurada la Escuela «Manuel Aragón». Según avisos publicados el valor de la matrícula son diez colones.

La Escuela de Contabilidad y será regentada por el amigo don Andrés Boza C. no. Exito completo le deseamos.

Mucha concurrencia hubo ayer en Cartago con motivo de la fiesta deportiva que se verificó en La Chácarra. Cuatro partidas de foot ball se jugaron y hubo carreras de caballos. Por aparte haremos crónica de esta bonita fiesta.

La Sociedad de Socorros Mutuos de Sastres, nombó la nueva directiva quedando integrada en la forma siguiente: Presidente, Paulino Buruaga; Vicepresidente, Alberto T. Brenes; Secretario, Ramón Miranda; Tesorero, Eliseo Romero; Fiscal, José A. Cambroner; Vocal: Alejandro Montero, R. Caldeón y J. P. checo.

El movimiento de caja durante el año fué como sigue: Entradas: \$ 352.29. Salidas: \$ 4.45. Saldo a favor de la Sociedad: \$ 267.94. cuya suma está depositada en el Banco Internacional y agregada al fondo común hace un capital de \$ 2275.34.

Como se ve esta Sociedad está en muy buena situación económica.

Sección de Avisos Económicos

SE alquila terreno propio para jardinería u hortaliza. Mide un cuarto de manzana. — Entenderse con ALCIBIADES BRENES C., en la tienda La Gran Señora.

GUERRA !! GUERRA contra los CALLOS y CARATES. Los destruye por completo la famosa Pomada Callicida del Dr. ROBERT. — De venta en todas las Boticas.

LA JAPONESA acaba de recibir herramientas de cuchillería, navajas de afeitar marca «iojingen», cuchillos para zapateros y herramientas de talabartería. Precios más bajos de plaza. Único surtido general de Paragüería. — REGO Hnos.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

E SPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORI que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; trasporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género o terso.—De venta en las principales Boticas.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

SI USTED quiere tener buena salsa, compre LA HEREDIAN; preparada por Florencio Salazar B. No la confunda con las demás del país. De venta en todos los almacenes.—Dirección, esquina opuesta a la Poupée.

LA COLONIAL.—Fábrica de café y cacao molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

EL TUNEL, por BERNARDO KELLERMAN. Es una novela que encierra un interés palpante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años.
=A \$ 5,50 el ejemplar =

LA PARRA: Cantina y Restaurante gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort. LUCAS OLIVARES

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de caña de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

EL PIAVE

MATEO ALBERTAZZI

Teléfono 815 - Frente al lado norte del Mercado, San José - Apartado 937

DEPOSITO PERMANENTE DE: Vermouth, Vinos y Licores «Martini e Rossi» - Especialidades del Monviso - «Chianti» y toda clase de vinos italianos - Desinfectante «Taurina» - Callifugo «Bona» - Productos aromáticos de M. Vaugant y C., París - Polvos D. E. A.

REPRESENTACIONES Y AGENCIAS DE CASAS DE PRIMER ORDEN

VENTAS AL POR MAYOR Y MENUDO a los mejores precios de plaza, porque se importa directamente

Servicio de Cantina y Refresquería

Notas Curiosas

Definición científica de la mujer

ARITMÉTICA.—La mujer es un multiplicador que no hace operaciones con un quebrado.

MAGNETISMO.—La mujer es una brújula que sirve de guía al hombre en su peregrinación por el mundo.

CIRUJIA.—La mujer es un bisturí del corazón, manejada con poca pericia y mucha crueldad.

QUÍMICA.—La mujer es una sustancia simple que hierve a muy baja temperatura.

GEOLOGÍA.—La mujer es el fuego oculto que alimenta el universo, pero cuyas erupciones son más terribles que las volcánicas.

GEOGRAFÍA.—La mujer es una catarata como el Tequendama: nos asusta y nos atrae.

LEGISLACIÓN.—La mujer es una costumbre inveterada que el uso ha constituido en ley.

ECONOMÍA POLÍTICA.—La mujer es el Banco Hipotecario de la razón.

Para dar color a los pájaros

El doctor Savermann, naturalista muy conocido, ha publicado no hace mucho una serie de observaciones curiosas acerca de la coloración artificial de las aves.

Sabido es que los canarios a quienes se da de comer pimienta de Cayena, cambian insensiblemente de color y pasan del amarillo al rojo.

La pimienta de Cayena contiene, además de una substancia tintórea, un principio irritante y una materia grasa. Cuando se extraen esos dos últimos principios macerando en alcohol la pimienta, ésta pierde sus propiedades colorantes sobre la pluma de los pájaros. Pero si se añade aceite de olivas al producto de la maceración, vuelve a presentarse la acción colorante; es lógico deducir de esto que la parte grasa de la pimienta es el vehículo del color.

Los experimentos hechos en pollos completamente blancos, han dado resultados idénticos.

Los pollos teñidos de esta manera tienen la propiedad curiosísima de indicar los cambios de temperatura por un cambio de color muy marcado. Las yemas de los huevos que ponen las gallinas, el color de cuyo plumaje se ha alterado artificialmente con la administración de pimienta de Cayena al interior, son de un rojo vivo.

Se han hecho también experimentos con las raíces de la «anchusa tictoria» y se han obtenido tonos de rojo violáceo.

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS EXITO SIN PRECEDENTES en la moderna producción editorial española TOMOS PUBLICADOS A \$ 1-25

Heine :: Leopardi :: Shelley Shakespeare :: Victor Hugo :: Verlaine Wordsworth :: Teixeira de Pascoaes

OBRAS COPLETAS DE B. MORALES SAN MARTIN

El Ocaso del Hombre El Enigma de lo Imposible Tierra Levantina (2 tomos)

De venta en la Imp. Falcó & Borrásé

EL PALUDISMO es inmenso temible si se toma el CONTRA-PALUDISMO, el único recomendado por los médicos. Cúrese radicalmente. Pase Ud. por un frasco a la

Farmacia Grillo

Hotel Bolívar

Alimentación Esmerada
Cuartos para matrimonios y hombres solos
Cien varas al Norte del Mercado

Imp. Falcó y Borrásé

Molino de Cesáreo García

Ofrece al Público las Harinas más nutritivas
Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00
Maíz pilado (blanco o amarillo) \$ 18.00

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

La España

Martinez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos
Almacén de Abarrotes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 - Apartado 211 - SAN JOSE

Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas «Lager» grande y pequeña; doble grande y pequeña.— Aguas minerales Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.